

EL CONGRESO AMERICANISTA

En Sevilla fué inaugurada una Exposición de Cartografía

APERTURA DE LA NUEVA BIBLIOTECA DE LA UNIVERSIDAD DE OVIEDO

La procesión del Rosario en Zaragoza

ANDALUCIA

Las fiestas con motivo del Congreso de Americanistas.

SEVILLA, 14

Los miembros del Congreso americanista asistieron ayer domingo a una misa rezada que se celebró en la capilla de la Virgen antigua de la catedral. Numerosísimo público llenaba la nave lateral derecha del amplio templo, viéndose muchas señoras tocadas con mantilla española. Celebró la misa el canónigo don Antonio Lorán, que ostenta en el Congreso la representación de la Santa Sede. En un sitial al lado del Evangelio tomó asiento el cardenal Ilundain, acompañado de los representantes del Cabildo catedral. En otro estrado estaba el presidente del Congreso, doctor Marañón, con el alcalde, numerosos concejales, presidente de la Exposición de cartografía, director del Archivo de Indias, director del Museo Naval y miembros directivos del Congreso. También asistían los embajadores de la Argentina, Chile, Brasil, ministro del Uruguay y otros diplomáticos.

Al terminar la misa, el canónigo celebrante se trasladó, acompañado del cardenal Ilundain, al monumento que guardará los restos de Colón. Una sección de desembarco de la fragata argentina «Presidente Sarmiento», al mando de un oficial, daba guardia de honor. Delante había una corona enviada por el embajador de la Argentina y gran cantidad de flores regalo del alcalde de Sevilla. Se cantó un responso de Perosi.

Después, en el Ayuntamiento, se celebró una recepción en honor de los congresistas.

A las cuatro de la tarde se reunió el pleno del Congreso en el Instituto Hispano Cubano, para designar las autoridades del Congreso. Resultaron elegidos: presidente, el doctor Marañón; vicepresidente, don Luis R. de Viguri; don José Ots (España), don Conrado Prenso (Alemania), don Pedro Belzon (Italia), don José María Chacón (Cuba) y don Rómulo Carbia (Argentina). Secretarios de secciones, Ballesteros, Peña, Jiménez Placer y Ventura, y secretario general, señor Torroja.

A las cinco fueron obsequiados con un té los marinos argentinos, asistiendo los congresistas, diplomáticos y autoridades.

Inauguración de la Exposición de Cartografía.

SEVILLA, 14

Se ha inaugurado la Exposición Cartográfica en el Archivo de Indias con asistencia de todos los congresistas y autoridades. Esta Exposición es la mejor que se ha hecho hasta ahora en su género. En los pabellones del Archivo de Indias, figuran, colocados en vitrinas, numerosos documentos, cartas marinas, y mapas de gran valor, habiendo contribuido a ello el Ministerio de la Guerra, el Museo Naval, el Archivo Histórico Nacional de Madrid, la Academia de la Historia y el Archivo de Indias, de Sevilla.

Entre los documentos de gran valor que se exhiben figura, el Islarlo del mundo, de Alonso de Santa Cruz, un Atlas portuario, diseños de los primeros pobladores, un mapa del Amazonas del siglo XVI, de autor anónimo, y del Museo Naval, documentos referentes a la expedición de Malaspina, del ministerio de la Guerra; una carta patagónica, de 1590. También se exhiben en el Archivo de Indias, autógrafos de Colón, cédulas de los Reyes Católicos, preparatorias del viaje de Colón, un memorial de Cervantes, con fecha de dieciséis años antes de escribir «El Quijote», pidiendo al Consejo de Indias un destino en América, las bulas de Alejandro sexto, dando propiedad de las Indias a los Reyes Católicos.

Los congresistas hicieron grandes elogios de la Exposición que fué declarada abierta por el doctor Marañón. El señor Altolaquirre, presidente de la Exposición, saludó a todos los congresistas, y el señor Tamayo, director del Archivo de Indias, puso de manifiesto el concurso del Archivo en la Exposición, diciendo que éste ha tomado gran auge pues vienen a él historiadores de todos los países para estudiar en este santuario la Historia de América y la Colonización Española.

Anunció que está estableciendo la Biblioteca Hispano Americana, que será de gran valor para los investigadores.

Después los congresistas se trasladaron a la Biblioteca Colombina, aneja a la Catedral, y allí estuvieron admirando las vitrinas en que figuran los libros de estudio de Colón, con autógrafos marginales.

Luego en la fragata argentina «Presidente Sarmiento», el comandante obsequió con un almuerzo a los embajadores de la Argentina, Chile, Brasil y Uruguay, doctor Marañón y don Julio Guillen, director del Museo Naval. Al final, brindó por España y por la Argentina. Esta noche, el Ayuntamiento dará un banquete de gala en honor de los embajadores de la Argentina y de los marinos de la fragata.

Choque de vehículos. Un muerto y un herido grave. - Homenaje a Lope de Vega.

HUELVA, 14.

A las tres de la madrugada, en la carretera de Ayamonte y en el lugar denominado, «La Mezquita», cerca de Gibraleón, un camión que procedía de Ayamonte y que se dirigía a Huelva, cargado de pescado, conducido por su propietario Alberto Gómez Breva, chocó con un carro que estaba parado en la carretera, volcándose ambos vehículos.

El conductor del camión José Farelo Peguero, falleció en el lugar del accidente sin recibir asistencia facultativa. El otro ocupante Manuel Garrido Blanco, resultó herido grave y fué trasladado al Hospital en otro coche.

Los ocupantes del carro resultaron ilesos. —Anoche, en el Cinema Park se celebró un homenaje a Lope de Vega. Se representaron los autos sacramentales, «El degollado fingido», «La siega» y «La locura de la honra». Actuó la compañía que dirige Montegudo. También actuó Enrique Borrás que fué aplaudidísimo.

Mortal agresión

CORDOBA, 14

En Baena, al salir de la función del circo instalado en la feria, Rafael Melendo Ramos, recibió un disparo hecho por el jefe de la Guardia municipal Amador de los Rios, y falleció poco después en la Casa de socorro. La víctima estaba discutiendo con un feriante y el agresor trató de imponer orden, según ha declarado, y el arma se le disparó casualmente. Otros informes aseguran que el agresor se hallaba embriagado y disparó al llegar al lugar de la discusión sin mediar palabra con la víctima, que iba acompañada de su mujer e hijos, los cuales presenciaron la agresión. La mujer estuvo también a punto de ser alcanzada por el disparo. El agresor se presentó a la Guardia civil.

Protesta estudiantil. - Vuelco de un camión Dos heridos graves.

CORDOBA, 14

Como protesta contra el pase de servicios de la cria caballar al Ministerio de la Guerra, hoy se han declarado en huelga los estudiantes de la Escuela Superior de Veterinaria. No han ocurrido incidentes.

—En el pueblo de Villanueva, un camión de la matrícula de Córdoba, conducido por Francisco Gallardo Soto, volcó por un terraplén de cinco metros. Resultaron gravemente heridos Rufino López Alcántara y Agustín García Benavente.

Maniobras militares de conjunto

CORDOBA, 14

Bajo la dirección del general Alvarez Arenas se han efectuado en el campo de tiro de Cerro Muriano, unas maniobras de conjunto por fuerzas de Infantería, Artillería y Aviación, consiguiéndose los supuestos tácticos.

Suceso sangriento

MALAGA, 14

En Antequera un individuo de malos antecedentes llamado Antonio García, alias «Guapito», de treinta y tres años, fué detenido por los guardias municipales Clemente Sáez Ruiz y Antonio Cera Castilla, pues había insultado a dos agentes de arbitrios. Para desahisarse de los guardias, el «Guapito» dió a uno un puñetazo en el rostro, lo derribó y echó a correr perseguido por la pareja. Sáez le hizo un disparo para amedrentarle, y el fugitivo recibió un balazo en la cabeza. Gravísimamente herido fué conducido al Hospital y se teme que fallezca.

Cinco personas con quemaduras, por una imprudencia.

MALAGA, 14

En la casa número nueve de la calle de Fernández Camino, domicilio del chofer del gobernador civil, llamado Juan Quesada Molina, se dedicaban su esposa, Elena Castillo Martín, de veintitrés años, y su sirvienta, Francisca Correa Gutiérrez, de trece, a limpiar con gasolina una cama. Por una imprudencia de la segunda, se inflamó el combustible y las llamas prendieron en las ropas de ambas, que salieron a la escalera profiriendo desesperados gritos de auxilio. Los convecinos acudieron a prestárselo, pero la confusión fué tal, que no sólo las dos mujeres, sino tres personas más, Eduardo Fresneda Gallego, Antonio Fresneda Tiragada y Carmen Muñoz, resultaron con quemaduras. Todos fueron asistidos en la Casa de Socorro próxima, Elena de quemaduras gravísimas y graves Francisca. Los demás las sufrían leves. Las llamas redujeron a cenizas el mobiliario

de la habitación, pues los bomberos únicamente pudieron evitar que el fuego se propagara a otras dependencias.

ASTURIAS

Inauguración de la Biblioteca de la Universidad.

OVIEDO, 14

En el Monte de Piedad se inauguró la biblioteca de la Universidad con la presentación de la biblioteca Pidalina. Asistieron el gobernador general de Asturias, el presidente de la Diputación, el obispo de Oviedo, el alcalde y otras autoridades. Don Roque Pidal fué mostrando a las autoridades la biblioteca, explicando el valor de las obras que la componen.

—Son —dijo— veinte toneladas de papel; 18.150 obras heterogéneas, 20.000 volúmenes. Inmensa riqueza en historias locales, libros raros, incunables, fueros antiguos, romances y cancioneros españoles. De todos los grandes escritores, principalmente del siglo XV, tiene pruebas magníficas.

Esta biblioteca que ahora se inaugura viene a sustituir, formada asimismo con otras valiosas aportaciones, la destruida por los revolucionarios al incendiar la Universidad en octubre pasado.

En sufragio del alma de los ingenieros muertos durante la revolución de octubre.

OVIEDO, 14

En la catedral de Oviedo se celebraron esta mañana solemnes funerales por el alma de los ingenieros muertos en la revolución, don Rafael de Riego Ramón, don Miguel Durán Walkinshaw, don Miguel Durán Terroy, hijo del anterior, y don Rafael Rodríguez Arango, y el ayudante facultativo de minas don Adelgo García Llana. Asistieron miembros de la Asociación patronal de mineros asturianos, Sindicato Asturiano, Cámara Oficial Minera de Asturias y Asociación de Ingenieros de Minas y Ayudantes Facultativos de Minas, el gobernador general de Oviedo y otras autoridades.

El templo estaba completamente lleno de fieles, entre los que figuraban muchos obreros de la cuenca minera.

Entrega de un bastón de mando para el comandante Doval.

OVIEDO, 14

En la Comandancia de la guardia civil se hizo entrega al general Cabanellas de un bastón de mando con empuñadura de oro e iniciales con brillante, costeado por suscripción pública con que se obsequiaba al comandante de la guardia civil don Lisardo Doval, por su actuación durante los sucesos revolucionarios de octubre. Al acto asistieron jefes y oficiales de la guardia civil y el general Cruz del Belloso.

El señor Cabanellas dió las gracias, y dijo que el honrar al comandante Doval era honrar a la guardia civil.

Honras fúnebres a unos religiosos fusilados

OVIEDO, 14

Esta mañana se celebraron en Turón solemnes funerales por los hermanos de la Doctrina cristiana padre pasionista don Rafael del Río, don César Gómez y don Cándido del Agua, fusilados en el Cementerio de dicho pueblo en octubre de 1934. Asistió enorme concurrencia.

Mañana, martes, en la parroquia de Mieres, se celebrarán otros funerales.

Es aprobada la sentencia contra el director de «Avance».

GIJON, 14

Se sabe que el auditor de Guerra de la octava División orgánica, aprobó la sentencia dictada contra el director de «Avance», Javier Bueno, por el consejo de guerra celebrado últimamente en Oviedo. En su virtud, se remite testimonio del fallo con la disolución de las organizaciones socialistas y de la U.G.T. de Asturias a las autoridades gubernativas para su ejecución. También pasará a la jurisdicción ordinaria testimonio del fallo en la parte que se refiere a la presunta coacción delictiva por negligencia de las autoridades gubernativas de Oviedo, con mando en la época que precedió inmediatamente a la revolución, para que puedan perseguir el tanto de culpa.

Sentencia confirmada. Un revolucionario condenado a la pena capital.

GIJON, 14

El Tribunal Supremo ha fallado la causa contra Florencio Prieto Cueto, alias «El tranviario», confirmando la del consejo de guerra celebrado en Oviedo, en abril último, condenándole a la pena de muerte por el delito de rebelión militar, y a treinta años de reclusión perpetua, de cuya resolución había discrepado la autoridad judicial, por entender que todos estos delitos, incluso los fusilamientos de personas, encuadraban en un solo delito, o sea en el de rebelión militar. Por tanto, son firmes dichas penas. En el fallo se establece jurisdicción en pro de la dualidad de delitos.

Las causas por los sucesos de Pola de Laviana y Los Barredos

GIJON, 14

El juzgado número 8 de Gijón, ha elevado, para pona y señalamiento, vista y fallo la causa instruida contra Luis Blanco, para el que se pide la de reclusión perpetua, y la seguida contra 23 procesados, como participan-

tes en los sucesos de Pola de Laviana y Los Barredos. Para éstos se pide pena de reclusión perpetua y 25.000 pesetas de indemnización para cada uno de los herederos de los muertos en dichos sucesos.

ARAGON

La procesión del Rosario

ZARAGOZA, 14.

Ayer domingo, a las seis de la tarde, se celebró la tradicional procesión del Rosario. La comitiva recorrió las principales calles de la ciudad y su paso fué presenciado por millares de personas.

Formaron todos los «faroles», en número superior al de doscientos, algunos monumentales y espléndidamente iluminados, como el de la Avenida de la Virgen, el que representaba el templo del Pilar y el de todos los santuarios marianos de España. El público no cesó de aplaudir y vitorear a la Virgen al paso de la comitiva.

Presidían la procesión — que se celebró dentro del mayor orden y sin ningún incidente — el ex ministro don Antonio Royo Villanova, el ex secretario de Agricultura señor Romero Radigales y diez diputados a Cortes. Al paso de la Virgen, se cantaron saetas desde la Casa de Andalucía. También en diferentes lugares se cantaron jotas dedicadas a la Virgen.

El gobernador civil recorrió la carrera, acompañado del jefe de Asalto, para inspeccionar los servicios de orden y vigilancia.

Contrariamente a lo que se había dicho, el gobernador civil no prohibió la procesión del Rosario. Esta versión fué debida a un error involuntario de un corresponsal.

El gobernador civil dijo que le interesaba hacer constar lo que antecede, y añadió que había autorizado la procesión y al mismo tiempo un acto izquierdista y un mitin agrario.

Solemne entrada del obispo de Teruel en Albarracín.

TERUEL, 14.

El nuevo obispo de Teruel, doctor Anselmo Polanco, entró ayer tarde en Albarracín, como administrador apostólico de aquella diócesis. De Teruel partió una caravana de automóviles, acompañando al prelado en el viaje. En el pueblo de Gea, todo el vecindario en masa, salió a la carretera a esperarle, ovacionándole con un entusiasmo indescriptible. Las monjas de este pueblo obsequiaron al obispo con ramos de flores. A este pueblo salió a recibirle una comisión del cabildo catedralicio de Albarracín.

A la entrada de Albarracín hubo gran entusiasmo. Por las calles típicas de Albarracín subió la caravana entre vitores y aclamaciones al prelado, hasta llegar a la plaza situada en lo más alto del pueblo. Allí, al pie de un altar portátil, se revistió el prelado, partiendo procesionalmente hacia la catedral. Llevaba el palio las autoridades de Albarracín. La catedral estaba abarrotada de enorme gentío. El pueblo desfiló ante el obispo a besarle el anillo y prestarle obediencia. Luego, el prelado subió al púlpito, desde donde dió las gracias al pueblo y saludó a las autoridades y asociaciones católicas.

VASCONIA Y NAVARRA

La construcción de varios trenes llamados «voladores».

BILBAO, 14

La Compañía de los Ferrocarriles del Norte ha encomendado a la factoría «Babcock Wilcox» la construcción de varios trenes de los llamados «voladores», de iguales características a los que vienen circulando entre Berlín y Hamburgo y otras poblaciones europeas. Por ahora, dos de estos trenes, compuestos de cuatro unidades cada uno, sistema «Pullman», movidos eléctricamente con motores Diessel de 1.500 caballos de fuerza, serán destinados a la línea Madrid-Hendaya. Serán de lujo, con primera y segunda clase, provistos de bar y cocina y estarán decorados con gran comodidad. También se construirán otros dos trenes articulados para la línea Madrid-Galicia, accesibles a las clases modestas, provistos de cuatro carruajes de segunda y tercera clase, con bar y cocina también.

La velocidad a desarrollar por estos vehículos no serán inferior a los 120 kilómetros por hora, con capacidad mayor si las condiciones de la línea lo permitieran.

Violento incendio

PAMPLONA, 14

En Echarrri Aranaz se declaró un formidable incendio, que amenazó destruir toda la manzana de casas. Los bomberos de la capital salieron para dicho pueblo, comenzando rápidamente los trabajos de extinción. Aunque se ignoran todavía detalles del siniestro, se sabe que han quedado casi destruidas por completo, siete casas.

BALEARES

Las escuelas prácticas militares. - De turismo. - Mortal accidente. - Excursión religiosa.

PALMA DE MALLORCA, 12

Esta mañana en el puerto de Alcudia, las fuerzas que guarnecen esta isla, y que están en período de prácticas, han convergido en aquella población para desarrollar los supuestos tácticos que estaban previstos.

—Esta mañana ha fondeado el trasatlántico alemán «Schernhorst», conduciendo turistas. Ha salido para Barcelona.

—En la carretera vieja de Sineu ha chocado una moto con un camión, resultando muerto el motorista Julián Suau Bordoy, quien falleció instantáneamente.

—Han embarcado para Barcelona, el cura arcipreste de Felanitx, reverendo don Antonio Mora, el notario de dicha población, otras personalidades y una comisión de ermitaños del oratorio de Nuestra Señora de San Salvador, que marchan a Lérida con el objeto de asistir al certamen literario que se celebrará en dicha población en honor de Nuestra Señora de San Salvador.

La Pelotería Frouchiman
LAURIA, 47
se complace en comunicar a las distinguidas damas que, desde el
DIA 20 del ACTUAL
tendrá ultimada y a su disposición, una extensa y magnífica colección de modelos, últimas creaciones, para esta temporada.

RESUELTO!!!
su problema del vestir para la presente temporada.
Es **INDISPENSABLE**
visitar hoy mismo, a
Mallafra - sastrer
Ronda de San Pedro, 24